
La congestión vial es uno de los 
principales problemas que 
enfrenta, desde hace varios años, 
San Pedro de la Paz. No obstante, 

y haciendo énfasis en las accio-
nes de coordinación que se reali-
zaron para evitar un alto atocha-
miento vehicular, el balance del 

municipio es positivo para las 
primeras semanas de marzo, con 
el término del periodo estival, 
junto con el inicio del año escolar 

y universitario. Consultado por 
Diario Concepción, el alcalde 
sampedrino, Juan Pablo Spoerer, 
entregó el análisis que realizaron 

como administración durante las 
primeras semanas del mes en 
materia de transporte y tránsito 
vehicular.

Team Doredo duplicó su presencia en la 
selección chilena tras brillante partici-
pación en torneo, donde consiguieron 2 
oros, 5 platas y 5 bronces.

DEPORTES PÁG. 19

Equipo local de 
karate logra histórica 
actuación en el 
nacional federado

Glaucoma: 3 
mil personas  
se atienden en 
el Hospital 
Regional
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Mensualmente ingresan 
entre 10 y 15 pacientes 
al programa del recinto 
local. El control es nece-
sario una vez cada 12 
meses, desde los 40 años 
de edad.
CIUDAD PÁG. 9

Dos años de la  
Ley TEA: UdeC 
realiza mejoras 
continuas para 
garantizar  
el derecho  
de personas 
autistas
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Región creció en  
horas trabajadas, 
cantidad de  
asalariados y  
mejoró productividad 
Comercio, pequeña, mediana y gran 
empresa son algunos de los sectores donde 
se vieron reflejadas las cifras.
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

Plan Marzo: Municipio de San 
Pedro de la Paz afirma que logró 
mitigar la congestión vial

SE IDENTIFICARON 7 PUNTOS CRÍTICOS

El alcalde, Juan Pablo Spoerer, se refirió a las acciones tomadas, en conjunto con otras entidades.
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Exportación de vaquillas a 
Malasia: concretan primer 
envío con más de 2 mil 
animales desde Talcahuano
ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 16

FOTO: /CC.



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. RICARDO BARRA O. 
Director Centro  EULA, UdeC

El financiamiento de la agenda 
ambiental está alcanzando un 
nivel crítico a nivel global. La sa-
lida de Estados Unidos de impor-
tantes acuerdos multilaterales 
ambientales pone en jaque millo-
nes de dólares invertidos por el 
Fondo para el Medio Ambiente 
Global, en temas como la pro-
tección de la biodiversidad, el 
combate a la contaminación y el 
cambio climático. Esta preocu-
pación también se ref leja en 
nuestra región, donde la imple-

nerar una perspectiva sostenible 
para el plan de industrialización 
de la región. 

En el siglo XXI, enfrentamos mu-
chos desafíos y necesitamos de la 
inventiva, la colaboración y la ac-
ción conjunta para establecer me-
tas más ambiciosas de sostenibili-
dad regional. La región tiene opor-
tunidades que puede aprovechar 
mejor. Por ejemplo, contamos con 
uno de los sistemas universitarios 
más completos, con universidades 
de distintas complejidades y capa-

cidades, algunas entre las me-
jores del país. Este capital so-

cial, educativo y cultural debe 
ser aprovechado promoviendo la 

colaboración y el potencial de con-
tribución para la financiación pú-
blico-privada.  

Aunque los énfasis son diferen-
tes en ambos casos, pueden perse-
guir objetivos comunes como 
adaptarnos de forma más efectiva 
al cambio climático y reducir los 
efectos negativos de la pérdida de 
biodiversidad y contaminación. 
No debemos desaprovechar estas 
oportunidades como región.

la evidencia ha demostrado que 
esto no es suficiente. La volunta-
riedad es otro mecanismo, pero 
está limitada a un segmento del 
sector privado más comprometi-
do con la sostenibilidad. 

Los incentivos, considerando 
el sistema económico vigente, 
pueden ser más efectivos. 
Pensar en estrategias de 
ganar-ganar obliga a con-
siderar cómo implementar es-
tos complejos planes, teniendo 
en cuenta las necesidades exis-
tentes. La idea de ecosistemas 
de innovación puede ser instru-
mental para mejorar el financia-
miento de acciones que conduz-
can a la región a una mejor pers-
pectiva de sostenibilidad 
ambiental. Desde acciones pilo-
to, como la planta de composta-
je de Santa Juana (por ahora sólo 
con inversión pública), hasta ge-

mentación del Plan Regional de 
Acción para el Cambio Climático 
conlleva un costo económico que 
no solo debe ser asumido por el 
estado y el gobierno regional. 

Es crucial involucrar al sector 
privado en la implementación y 
puesta en marcha de estos planes, 
especialmente en lo que respecta 
a la mitigación y adaptación a los 
severos cambios que estamos ex-
perimentando. Aunque una estra-
tegia es la exigencia de requisitos 
legales, impuestos y fiscalización, 

Financiamiento de la agenda 
ambiental en tiempos difíciles

DRA. MAITE OTONDO BRICEÑO 
Facultad de Educación UCSC

La inclusión laboral de perso-
nas con discapacidad en Chile 
ha sido un tema de gradual im-
portancia en los últimos años. 
No obstante, datos recientemen-
te publicados en el boletín de la 
Fundación ConTrabajo y Senadis 
nos invitan a reflexionar profun-
damente sobre el verdadero esta-
do de esta inclusión.  

Los últimos datos conocidos 
en nuestro país nos muestran 
que, a pesar de un aumento en la 
conciencia sobre la importancia 
de la inclusión, el porcentaje de 
contratación de personas con 
discapacidad se ha mante-
nido relativamente bajo. 
Según estos informes, solo el 
3,6% de las personas contrata-
das en el último año tienen algu-
na discapacidad, lo que eviden-
cia una brecha alarmante en 
comparación con la población 
en general. 

Además, el 60% de los contratos 
realizados con personas con dis-
capacidad son temporales, lo que 
plantea interrogantes sobre la 
sostenibilidad de estas oportuni-

solo actúa como un espejo de la 
realidad laboral de las personas 
con discapacidad en Chile, sino 
que también nos desafía a todos 
a abogar por una inclusión que 
vaya más allá de cifras y legisla-
ciones. Es un llamado a la acción 
para que tanto empresas como el 
Estado se comprometan a cons-
truir un mercado laboral más jus-
to y equitativo. La inclusión labo-
ral es posible, pero requiere un es-
fuerzo conjunto y decidido.

dades de empleo. La situación no 
solo limita las posibilidades de de-
sarrollo para estas personas, sino 
que también perpetúa un ciclo de 
inestabilidad económica que afec-
ta su calidad de vida. 

La implementación de la Ley N° 
21.015 ha sido un avance en el ca-
mino hacia una mayor inclusión. 
Sin embargo, la evidencia nos re-
cuerda que las empresas aún de-
ben adoptar un enfoque más 
proactivo. Los datos sugieren que 
la falta de capacitación y la resis-
tencia al cambio cultural en los 

entornos laborales siguen 
siendo barreras significati-
vas para una inclusión efec-

tiva. 
También es importante que el 

Estado implemente medidas de 
apoyo y regulación más contun-
dentes. Los incentivos fiscales y 
subsidios a la contratación son 
pasos en la dirección correcta, 
pero no son suficientes si no se 
acompañan de una educación y 
sensibilización adecuadas en to-
dos los niveles organizacionales. 

La inclusión laboral de perso-

nas con discapacidad no es solo 
un imperativo moral, sino tam-
bién una estrategia inteligente 
para las empresas. Diversificar el 
talento y fomentar un ambiente 
de trabajo inclusivo mejora la 
creatividad, la innovación y la 
productividad. Las organizacio-
nes que implementan políticas 
inclusivas están mejor posicio-
nadas para enfrentar los desafíos 
del futuro. 

En conclusión, lo anterior no 

Identidad de la  
inclusión laboral 

Un trágico accidente se registró en 
la Ruta 5 Norte en la zona de Coquim-
bo. La muerte de 6 personas en el lu-
gar, generó una ola de comentarios y 
análisis en la plataforma “X”, instancia 
donde el mismo Presidente Gabriel 
Boric, emitió una publicación. 
 
Gabriel Boric Font  
@GabrielBoric 
Terrible tragedia en la Ruta 5 Norte en 
Coquimbo tras el choque de cuatro bu-
ses de pasajeros. Mis condolencias y so-
lidaridad con los seres queridos de las 
víctimas en este difícil momento. El 
@MTTChile estará en terreno junto a 
los familiares y como nexo para recabar 
la información que permita esclarecer 
lo ocurrido. 
 
Avelino Leoncio El León @Lablex 
¿Será muy difícil que exista una alerta 
SAE en los celulares cuando se produz-
can hechos como el ocurrido en Morri-
llos en la Ruta 5 Norte? Un bus queda en 
pana o está detenido en zona sin mayor 
iluminación y se da el aviso preventivo 
correspondiente. Esto habría salvado vi-
das hoy. 
 
Oscar Ignacio Rivera @Nachosh 
Los que viajamos en bus por la Ruta 5 
Norte sabemos que los choferes andan 
como enajenados mentales y que la-
mentablemente, esto iba a ocurrir en 
cualquier momento. Urge un mayor 
control por parte de carabineros en las 
madrugadas, donde más corren, suma-
do a sanciones más gravosas. 
 
Pancho Jiménez Vega 
@1panchojimenez 
Chofer de Pullman Bus denuncia malas 
condiciones laborales, entre ellas luga-
res de descanso (pensiones) que no 
cuentan con servicios ad hoc, desde no 
tener baños, electricidad, cocinas, ca-
mas en buen estado, etc. 
 
Javiera @21bonavenlocked 
Sepan que la labor de conductor y auxi-
liar de buses interurbanos No está con-
siderado como un trabajo de alto riesgo, 
no sólo es un riesgo por manejar sino 
por las irregularidades, máquinas con 
poca mantención y las pocas horas que 
duermen los conductores. 
 
David Nicolas Muñoz Miranda 
@DavidNicolasMu2 
A mi me han pasado buses en la ruta 5 
norte, yo viajando a 120 kms. Son sim-
plemente irresponsables. Y nadie los 
controla. 
 
Amanda Pino @amandasoyyo 
Que horror lo de la Ruta 5 Norte, el heli-
cóptero lo usan solo para rescatar cara-
bineros, triste realidad de Chile.
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EDITORIAL

Ante incendios forestales, terremotos y lluvias 
la acción preventiva es clave. Más conside-
rando lo que ha ocurrido los últimos años en 
el Biobío, específicamente, con los daños por 

el fuego en verano y anegamientos en invierno. 
Con un verano que se comienza a despedir, dejamos 

atrás las altas temperaturas y, con ello, bajamos la pro-
babilidad de incendios, que, dicho sea de paso, en ene-
ro y febrero la afectación fue mínima en relación con pe-
riodos anteriores. 

Así, con esa valla superada, o casi dejada atrás, apa-
rece un nuevo derrotero climático: las lluvias y sus efec-
tos. Es por anterior que, consultados por Diario Concep-
ción, algunos organismos territoriales se preparan para 
un nuevo invierno. 

Desde la Municipalidad de Concepción indicaron 
que, de forma preventiva para la temporada venidera, los 
equipos de la Dirección de Gestión del Riesgo de Desas-
tres ya han realizado limpieza en canales, en lugares pro-
pensos a anegamiento y en aquellos sectores que han 
presentado problemas con anterioridad en la comuna. 

La directora de Gestión del Riesgo de Desastres de la 
Municipalidad de Concepción, Daisy Cárdenas, detalló 
que la función del municipio “es preventiva, por lo tan-
to, ese es el trabajo que realizamos previo al invierno. Nos 
hemos reunido con algunas entidades como el MOP y 

Ahora a prevenir el invierno

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Liderazgo femenino  
en empresas 
 
Señora Directora: 

A raíz de la reciente publica-
ción en su medio del Reporte de 
Indicadores de Género en las 
Empresas en Chile es importante 
recordar que desde el fallo de la 
Corte Suprema de EE.UU. en 
2023, que prohibió a las universi-
dades norteamericanas aplicar 
cuotas por diversidad en sus pro-
cesos de selección, se ha desata-
do un fuerte cuestionamiento y 
oposición a las políticas pro-di-
versidad a nivel mundial. En con-
secuencia, las iniciativas de di-
versidad, equidad e inclusión 
(DEI) y los cargos de Chief Diver-
sity Officer han ido perdiendo re-
levancia en empresas y organiza-
ciones a nivel global. 

Sin embargo, numerosos estu-
dios evidencian que una mayor 
participación de mujeres en la 
alta gerencia y directorios genera 
mejores resultados y mayor crea-
ción de valor. En contextos de 
alta complejidad, integrar diver-
sas perspectivas fortalece la toma 
de decisiones y el buen gobierno 
corporativo. 

En Chile se ha avanzado en di-

versidad de género, pero aún que-
da un largo camino por recorrer. 
Según el VI Reporte de Indicado-
res de Género en Empresas en Chi-
le de Fundación ChileMujeres, el 
Ministerio de Hacienda y el Minis-
terio de Economía, las mujeres 
ocupan un 23,6% de los cargos de 
alta gerencia y un 24% de los direc-
torios. Si bien estos números han 
mejorado respecto a 2020, aún es-
tán por debajo de los niveles de 
muchos países desarrollados. 

Para continuar avanzando, re-
sulta fundamental seguir promo-
viendo el desarrollo de mujeres 
profesionales y fortalecer su pre-
sencia en la alta dirección. Solo 
así construiremos equipos ejecu-
tivos más sólidos y empresas más 
competitivas. 

 
José Miguel Sepúlveda 
Socio de TheHouse Advisory 
 
Mujeres en Infraestructura 
 
Señora Directora: 

En este 8-M, queremos recono-
cer el papel fundamental de las 
mujeres en el sector de la infraes-
tructura. Esto ha sido un reflejo de 
su talento y compromiso, superan-
do barreras y demostrando que la 

construcción del futuro es una ta-
rea colectiva. 

Cada vez son más las mujeres 
detrás del desarrollo de grandes 
proyectos de infraestructura, de 
logística y muchos otros. 

Hay temas pendientes. Los indi-
cadores señalan que en Chile la 
participación de mujeres en las ge-
rencias de primera línea aún 
muestra un avance limitado. Sin 
embargo, se ha observado un au-
mento de la participación femeni-
na en directorios, cambio positivo. 
En esa línea, cabe destacar que el 
Consejo de Políticas de Infraes-
tructura (CPI) cuenta con un di-
rectorio paritario. 

En 2024, el CPI implementó 
“Mujeres en Infraestructura”, espa-
cio de intercambio de experiencias 
y visiones que alientan el avance 
en la participación de más mujeres 
en la infraestructura pública, con-
tribuyendo al desarrollo nacional y 
a una mejor calidad de vida. 

Sigamos construyendo un mun-
do donde el talento y el esfuerzo 
sean los pilares del progreso, sin 
distinción de género. 
 
Catalina Binder 
Vicepresidenta del Consejo de 
Políticas de Infraestructura (CPI)

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

prontamente concretaremos otras con Serviu, la Direc-
ción de Obras Hidráulicas, etc., para coordinar medidas 
pensando en evitar complicaciones con futuros sistemas 
frontales”. 

Desde la Municipalidad de Hualpén dijeron poseer un 
Plan de Emergencias para Precipitaciones, que conside-
ra 28 puntos críticos, como Parque Central, Peñuelas II, 
Críspulo Gándara y Lenga. “Hemos solicitado a entida-
des como Dirección de Obras Municipales (DOH), la lim-
pieza y/o mantención de las limpiezas que les correspon-
de. Estamos preparados como comuna con nuestro sis-
tema comunal y con nuestros recursos humanos, 
logísticos y operativos”, añadieron. 

Más allá de que aun quedan meses para que lleguen 
las lluvias, siempre será positivo que las autoridades se 
procupen de las acciones preventivas. El mejor ejemplo 
es lo ocurrido en esta temporada con los incendios fo-
restales en Biobío, donde, como señalamos, la anticipa-
ción fue clave. La receta existe, hay que aplicarla.

El mejor ejemplo es lo ocurrido en 

esta temporada con los incendios 

forestales en Biobío, donde, como 

señalamos, la anticipación fue 

clave. La receta existe, hay que 

aplicarla.

¡
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7
puntos críticos identificó la 
Municipalidad.

Plan Marzo: 
Municipio de San 
Pedro de la Paz afirma 
que logró mitigar la 
congestión vial

IDENTIFICARON 7 PUNTOS CRÍTICOS

La congestión vial es uno de los 
principales problemas que enfren-
ta, desde hace varios años, San Pe-
dro de la Paz. No obstante, y ha-
ciendo énfasis en las acciones de 
coordinación que se realizaron para 
evitar un alto atochamiento vehicu-
lar, el balance del municipio es po-
sitivo para las primeras semanas 
de marzo, con el término del perio-
do estival, junto con el inicio del 
año escolar y universitario.  

Consultado por Diario Concep-
ción, el alcalde sampedrino, Juan 
Pablo Spoerer, entregó el análisis 
que realizaron como administra-
ción durante las primeras semanas 
del mes en materia de transporte y 
tránsito vehicular. 

“Como balance de la primera se-
mana de normalidad desde el retor-
no, creo que lo más destacable es 
que logramos dinamizar lo máximo 
posible entre las distintas institucio-
nes involucradas, servicios de trans-
porte, municipios, Carabineros de 
Chile, Gobernación, Delegación, en-
tre otros”, dijo Spoerer.  

El jefe comunal, de la misma fir-
ma, especificó que, dentro de las 
posibilidades operativas de cada 
institución, “logramos además aco-
tar la zona más compleja del puen-
te Los Batros hasta el sector de Ina-
cap. Siendo que antes esto se ex-
tendía por el sur hacia Lomas 
Coloradas y por la dirección hacia 
Concepción, por lo menos, hasta el 
puente Llacolén. Hemos disminui-
do esa área de afectación más com-
pleja a esto que estamos indicando”. 

Otro de los puntos que destacó el 
alcalde fueron algunas medidas 
como un aumento de la frecuencia de 
la locomoción colectiva, el reconoci-
miento y la gestión en tiempo real 
con Carabineros de Chile. “Los siete 
puntos críticos que tenemos acá en 
la comuna. La comuna con mayor 
cantidad de puntos críticos viales de 
la región. Una vigilancia permanen-
te con drones. Una articulación des-
de la UOCT en tiempo real. Una grúa 
dispuesta por el Gobierno Regional 
para operar de la misma forma”, com-
plementó Spoerer.  

Una de las muestras del positivo 
balance que realizaron desde el Mu-
nicipio es que, de acuerdo a lo espe-
cificado por el alcalde, no fue necesa-

El alcalde, Juan Pablo Spoerer, se refirió a las acciones 
tomadas, en conjunto con otras entidades, para enfrentar el 
problema vial de estas semanas.

ción Concepción, la verdad es que 
desde ahí el tránsito funcionaba 
bastante bien”, detalló el jefe comu-
nal de San Pedro de la Paz. 

Sin embargo, el municipio iden-
tificó las áreas que aún se deben 
fortalecer en materia de transpor-
te, como lo fue algunas interrup-
ciones o retrasos en el servicio de 
Biotrén, sobre todo, según señaló el 
alcalde, con el regreso de las activi-
dades universitarias en la ciudad 
penquista. A lo último, también 
agregó que cualquier tipo de contin-
gencia, como un accidente o un au-
tomóvil descompuesto, compleji-
zaba la fluidez del tránsito.  

En esa línea, Spoerer especificó 
que “cuando volvieron las universi-
dades, tuvimos una contingencia en 
el Biotrén que tuvo un servicio dete-
nido. Y esto ocasionó un gran proble-
ma y viene a confirmar nuestra tesis 
de que estamos todas las institucio-
nes funcionando al máximo nuestras 
capacidades, que sin contingencias 
podemos dar un buen servicio en 
orden a disminuir los tiempos de 
traslado. Pero que cualquier contin-
gencia, sea una panne, sea un proble-
ma con el Biotrén, sea algún taco en 
un puente, una descoordinación de 
un semáforo, viene a destruir y a 
complejizar toda la operatividad”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

rio hacer uso de las vías exclusivas de 
transporte público en la Avenida Pe-
dro Aguirre Cerda, desde la Diagonal 
Biobío en dirección a Concepción.  

“Estuvimos analizando en terre-
no la solicitud para utilización de las 

vías exclusivas, lo que no fue nece-
sario. Recordemos que esta es una 
medida de emergencia provisoria y 
que creemos que no fue necesario 
ya que, como indicamos, a partir 
de la diagonal Bio Bio hacia direc-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cuando volvieron las universidades, tuvimos una contingencia en el 
Biotrén que tuvo un servicio detenido. Y esto ocasionó un gran 

problema y viene a confirmar nuestra tesis de que estamos todas las 
instituciones funcionando al máximo nuestras capacidades. 

 Juan Pablo Spoerer, alcalde de San Pedro de la Paz.“ ”
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por la línea de Emergencia, 
que comprende los 
incendios e inundaciones de 
2023 y 2024, por un total de 
$3.170 millones. 

15 proyectos  
se financiaron 

Biobío: más de $53 mil millones 
invertidos en infraestructura 
escolar en los últimos 3 años

ESTE MARTES DE INAUGURÓ LA ESCUELA PALESTINA PALOMARES DE CONCEPCIÓN

Un hito realmente importante 
para los 138 niños y toda su comu-
nidad educativa se dio este martes 
en la Escuela Palestina Palomares 
de Concepción, perteneciente al 
Slep Andalién Sur. Esto, con la inau-
guración de las obras de conserva-
ción que se hicieron en el estableci-
miento, lo que implicó tener que 
compartir escuela durante un año.   

Es que se logró renovar en su 
totalidad el recinto, a través del 
Fondo de Conservación del Mine-
duc, en el que se destinaron $1.250 
millones. 

En los tres años de Gobierno, des-
de el Ministerio de Educación deta-
llaron que se han invertido en total 
más de $53 mil millones benefician-
do proyectos a través de diversas lí-
neas como Emergencia, y Apoyo a 
la Educación Pública.  

 
Cifras de inversión 

Además, durante la actual admi-
nistración gubernamental, a través 
del Plan de Conservación del Mine-
duc, se han destinado más de $20 
mil millones.  

Específicamente, en 2024 se fi-
nanciaron 19 proyectos por $8 mil 
500 millones, los que han benefi-
ciado a más de 6.500 estudiantes. 

En tanto, por el concepto del Fon-
do de Apoyo a la Educación Públi-
ca, han sido invertidos cerca de $30 
mil millones desde 2022 a 2024. En 
tanto por la línea de Emergencia, 
que comprende los incendios e 
inundaciones de 2023 y 2024, se lle-
gó a los $3.170 millones para finan-
ciar 15 proyectos. 

Específicamente al Slep Anda-
lién Sur se destinaron $13.250 millo-
nes, también durante estos 3 años 
para mejoramiento de los estable-
cimientos. 

En tanto, durante el 2024 se esta-
ban ejecutando obras por más de 
$34 mil millones en la Región del 
Biobío, según los datos entregados 
por la Seremi de Educación.  

 
Escuela Palestina Palomares 

Carlos Benedetti, seremi de Edu-
cación indicó que “la Escuela Pales-
tina está dentro de los diez estable-
cimientos beneficiados, uno de ellos 
con dos proyectos distintos y que 
son gestión del Servicio Local Anda-
lién del Sur con recursos provenien-
tes del Ministerio de Educación a 
través de la Dirección de Educa-
ción Pública”.  

“Es un hecho significativo, toda 
vez que la mejora integral de un es-
tablecimiento mejora las condicio-
nes de bienestar de las comunidades 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Los dineros del Ministerio de Educación corresponden a diversas líneas, como 
Emergencia y Apoyo a la Educación Pública. 

LO QUE ANTES ERA una antigua escuela de madera hoy luce renovada y con aislación térmica que ya ha dado 
muestras de su eficiencia. 

ción”, detalló.  
Este colegio tiene desde Prekin-

der hasta Octavo Básico, es un cur-
so por nivel y son entre 12 a 15 niños 
por curso.   

En tanto, Claudia Estrada, jefa de 
la Unidad Técnico-Pedagógica, indi-
có que “creo que los espacios cuan-
do son calefaccionados, las murallas 
son limpias, el piso apropiado, sin 
duda alguna que impacta en el 

aprendizaje, porque van a sentirse 
los niños mucho más motivados de 
venir a un colegio que abrigado”.  

Gonzalo Araneda, director eje-
cutivo del Servicio Local de Edu-
cación Pública Andalién Sur, seña-
ló que durante el 2024, en las cua-
tro comunas del Slep, tuvo la 
ejecución de 11 proyectos en 10 es-
tablecimientos educacionales del 
territorio, con una inversión cerca-
na a los $13.000 millones. “La ini-
ciativa de la Escuela Palestina del 
sector Palomares en Concepción 
obedece a fondos provenientes del 
Ministerio de Educación a través 
de la Dirección de Educación Pú-
blica”, dijo. 

“Para el año 2025 tener una car-
tera de proyectos para ejecutar en 
los próximos meses de siete esta-
blecimientos del territorio nueva-
mente del orden de los $3.570 mi-
llones de inversión”, estableció 
Araneda.   

El delegado Presidencial de la Re-
gión del Biobío, Eduardo Pacheco, 
afirmó que “se consolida una polí-
tica del Ministerio de Educación en 
torno a generar condiciones para 
que los estudiantes tengan el mejor 
lugar, quienes somos hijos de la edu-
cación pública creemos que este es 
el estándar que nunca debió haber 
perdido”.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

obras. Durante el año pasado los 
estudiantes debieron estar en la Es-
cuela Leopoldo Lucero. “La verdad 
es que el primer día que llegaron los 
niños estaban felices, nosotros tam-
bién al ver sus caras. Ellos se queda-
ron con esa imagen de su escuela 
antigua de madera, los apoderados 
estaban muy felices también, mu-
chos de los papás actualmente es-
tudiaron aquí, así era doble emo-
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educativas, contribuye a la mejora 
de los aprendizajes, a la mejora de 
la convivencia educativa”, expuso. 

En tanto, Margorie Opazo, direc-
tora del recinto educacional, co-
mentó que en la estructura anterior, 
que tenía 62 años, los niños sufrían 
con las condiciones del tiempo, por 
eso se comenzó a gestionar en 2023 
el financiamiento y para octubre 
de ese mismo año comenzaron 

La Escuela Palestina está dentro de los diez establecimientos 
beneficiados, uno de ellos con dos proyectos distintos y que son gestión 

del Servicio Local Andalién Sur con recursos provenientes del 
Ministerio de Educación.  

Carlos Benedetti, seremi de Educación.“ ”
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JUNTO A OTRAS COMUNAS DE CHILE COMO COYHAIQUE, PITRUFQUÉN, VICTORIA, ETC.Hugo Ramos Lagos 
contacto@diarioconcepcion.cl

Conforme al último Informe Mun-
dial sobre la Calidad del Aire 2024, 
realizado por la empresa Suiza IQAir, 
Chile concentra 6 de las 15 ciudades 
más contaminadas de Sudamérica y 
Caribe. Sin embargo, desde el Minis-
terio de Medio Ambiente cuestionan 
la metodología del estudio. 

En el ranking de ciudades con 
acumulación de material particula-
do hay ciudades chilenas: Coyhai-
que, Pitrufquén, Victoria, Osorno y 
Padre de las Casas. La lista incluye 
a Nacimiento.  

Según el seremi de Medio Ambien-
te del Biobío, Pablo Pinto, “es una me-
dición hecha con unos parámetros de 
promedio, entonces no está validado 
por el Estado como forma de medi-
ción. Nosotros tenemos nuestras pro-
pias estaciones de monitoreo, que son 
las que están validadas por la norma 
y que son las que utilizamos para los 
planes de contaminación”. 

En adición, Pinto explicó que la ta-
rea del Ministerio es “una misión con 
la calidad del aire en la comuna de Na-
cimiento, porque hay estaciones de 
monitoreo. En la medida en que esas 
estaciones puedan ir superando la 
norma establecida, se podrían plan-
tear la declaración de una zona de sa-
turación. Pero depende mucho de la 
forma en que se mide”. 

“Nosotros monitoreamos la calidad 
del aire con una estación mecánica, 
ésta absorbe el material particulado y 
lo mide. Entonces (en el caso del infor-
me), tenemos que analizarlo técnica-
mente para ver cómo ellos miden la 
cantidad de material particulado”.  

 
Informe de IQAir 

Para generar el informe, IQAir ana-
lizó los datos de más de 40 mil esta-
ciones de monitoreo de calidad del 
aire en 8 mil 954 ciudades, en 138 
países. La indagatoria examinó el 
material particulado 2.5 producto de 
la quema de combustibles fósiles y 
quema de leña. 

Aunque la investigación detectó 
que la concentración promedio anual 
de PM2.5 en nuestro país bajó de 18.8 
µg/m³ (2023) a 16.6 µg/m³ (2024), esto 
sigue estando muy por encima del 
promedio de concentración anual se-
gún la Organización Mundial de la 
Salud (OMS). 

Por otro lado, los datos atmosféri-
cos ubican a nuestro país en el lugar 
62 de 138 países analizados en rela-
ción a la contaminación por PM2.5. 
En adición, Chile se posiciona como 
uno de los países con mayor cantidad 
de ciudades altamente contamina-
das por material particulado fino en 
Latinoamérica. 

Al respecto del estudio y sus resul-
tados, Diario Concepción consultó 
con la Municipalidad de Nacimiento, 
sin embargo, desde la entidad comu-
nal se negaron a hacer referencia so-
bre el sondeo. 

El Ministerio de Medio Ambiente puso en duda la metodología 
de la empresa IQAir, señalando que la medición no está validada 
por el Estado. Mientras tanto, Greenpeace y autoridades locales 
advierten sobre la necesidad de medidas pertinentes.

Sin embargo, sobre la factibilidad 
del estudio, el concejal de la comuna, 
Luis Vergara, señaló que este “sí refle-
ja una situación real. Hay preocupa-
ción por la calidad del aire y eso se ha 
hablado en consejos municipales, se-
siones de comisión y en denuncias”. 

“A veces se cuestiona un poco la 
metodología porque se considera que 
debiera haber instrumentos que mi-
ran representando a más territorios. 
Eso es lo que es debatible aún, pero lo 
que sí es real es que hay una afecta-
ción, la gente así lo percibe, y el muni-
cipio ha generado instancias internas 
y también con ministerios como salud 
y medio ambiente para poder hacer-
lo”, añadió. 

Además, Vergara afirmó que “gra-
cias a gestiones que hicimos con la di-

putada Clara Sagardía, nuestra co-
muna está dentro del programa Pobla-
ción Expuesta a Contaminación Am-
biental (PECA). Decidieron ingresar-
nos a ese programa porque creemos 
que estamos con las estadísticas para 
ser declarados zona latente por mate-
rial particulado”. 

 
Insistencia de Greenpeace 

La vocera de Greenpeace, Silvana 
Espinoza, aseveró que “todos los 
años, Chile aparece en este informe 
con niveles dañinos de contamina-
ción del aire por PM2.5, sin olvidar 
que existen más contaminantes que 
no estamos observando en detalle. 
Sin embargo, seguimos viendo falta 
de acción concreta para reducir el 
problema de fondo”. 

“Lamentablemente, Nacimiento 
vuelve a figurar entre las ciudades con 
peor calidad del aire en América La-
tina y el Caribe. Ante este crítico esce-
nario, es urgente que el Estado imple-
mente medidas estructurales, como la 
promoción de energías limpias para 
calefacción, la reducción de la depen-
dencia de combustibles fósiles y el 
fortalecimiento de normativas am-
bientales, priorizando siempre la sa-
lud y el bienestar de las comunidades 
más afectadas”, añadió. 

Según la organización ambienta-
lista, la quema de leña, el transporte 
y los incendios forestales han exacer-
bado esta situación. Para Greenpeace 
es inaceptable que ciudades como 
Coyhaique y Pitrufquén tengan nive-
les de contaminación que superan en 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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hasta 10 veces lo recomendado por la 
OMS. “Esto no es solo una estadística, 
es un problema de salud pública que 
afecta a miles de personas día a día”, 
sostuvo. 

Al respecto de la metodología del 
estudio y su validez, desde Greenpea-
ce explicaron que esta se realiza a par-
tir de mediciones de material particu-
lado fino (PM2.5). Sin embargo, co-
mentaron que “sería importante 
considerar otros contaminantes del 
aire para obtener una visión más com-
pleta de la problemática y sus impac-
tos en la salud y el medio ambiente”. 

“La contaminación del aire no dis-
tingue clases sociales ni edades, pero 
son los sectores más vulnerables los 
que más sufren sus efectos que van 
desde enfermedades respiratorias y 
cardiovasculares hasta trastornos en 
el desarrollo infantil. Es urgente imple-
mentar políticas de largo plazo que 
contribuyan a disminuir la contami-
nación, como fomentar el uso de 
transportes más sustentables”, enfati-
zó la entidad.

Gobierno debate validez de 
informe que ubica a Nacimiento 
como una de las 6 ciudades más 
contaminadas de Sudamérica
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Glaucoma: 3 mil personas se 
atienden en el Hospital Regional 

DÍA MUNDIAL DE LA PATOLOGÍA 

El glaucoma es una enfermedad 
que daña el nervio óptico del ojo, 
que produce acumulación de hu-
mor acuoso en la parte delantera de 
este, dicho exceso de líquido au-
menta la presión ocular y daña el 
nervio óptico produciendo ceguera 
irreversible. 

La enfermedad  que afecta, se-
gún detalló la doctora Alejandra 
Varas, médico del departamento de 
Glaucoma del Hospital Guillermo 
Grant Benavente de Concepción, 
entre el 2% y 4% de la población glo-
bal, hace necesario poner concien-
cia de la importancia de detección 
y tratamiento precoz.  

En Chile,  según registra la Socie-
dad Chilena de Glaucoma, se estima 
que alrededor de 350 mil personas 
pueden tener esta enfermedad.  

Y a nivel local, afirmó Varas, las ci-
fras resultan preocupantes, pues cada 
año han ido aumentando los casos. 
De hecho, actualmente, el Hospital 
Regional penquista suma 3 mil pa-
cientes diagnosticados y en control. 

Además, detalló, cuentan con una 
estadística no menor de 10 a 15 per-
sonas que, mensualmente, están in-
gresando al programa especializa-
do que tiene el centro hospitalario. 

Esta situación, que se da en forma 
homogénea entre hombres y muje-
res, explicó, se debe principalmen-
te al envejecimiento de la pobla-
ción, por lo que, a su juicio, las cifras 
seguirán al alza, sobre todo, si las 
personas no se controlan periódica-
mente la presión ocular.  

De ahí, la importancia, manifes-
tó, de un diagnóstico precoz y opor-
tuno, así como un tratamiento ini-
cial temprano para frenar la evolu-
ción de la enfermedad y preservar la 
visión del paciente.   

La población, en general, según 
afirmó, debe realizarse controles 
oftalmológicos anuales desde los 
40 años de edad, momento desde el 
que, en general, puede existir ries-
go de padecer la enfermedad.   

En tanto, recalcó, la atención mé-
dica oftalmológica debe ser cercana 
a los 30 años o, incluso, antes, cuan-
do las personas tienen antecedentes 
familiares de glaucoma,  son altos 
miopes o que tienen historial de pre-
siones intraoculares elevadas, o bien, 
son pacientes con ancestros de raza 
afroamericana, entre otros. ”Todos 
esos son factores de riesgo”, aseguró. 

Dichos controles, aseveró, son 
necesarios, pues se trata de una pa-
tología que es lenta, silente, no ma-
nifiesta ningún tipo de síntomas y, 
además, es progresiva, lo que impi-
de que el paciente advierta que su 
campo visual está deteriorado.  

La especialista manifestó que no 
existe una causa específica del glau-
coma, que si bien, la edad madura 
y antecedentes familiares pueden 
influir, no está clara la relación cau-

formaciones que se generan en el 
globo ocular en la etapa perinatal, 
lo que aumenta la presión del ojo, 
pero que es detectable durante los 
primeros meses de vida.  

También, según dijo,  los menores 
pueden sufrir de glaucoma secun-
dario producto de patologías como 
cataratas congénitas y uveítis, cua-
dro inflamatorio “que también afor-
tunadamente es poco frecuente, 
que se produce una inflamación del 
ojo, a veces asociada a otras patolo-
gías como la artritis reumatoide o 
algo de tipo inmunológico”. 
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Mensualmente ingresan entre 10 y 15 pacientes al programa del recinto local.  
El control es necesario una vez cada 12 meses, desde los 40 años de edad.

sa efecto.  
 

Tratamientos  
Para tratar el glaucoma el princi-

pal paso es la atención de un médi-
co especializado que procederá a 
realizar exámenes de presión ocular, 
análisis del nervio óptico y del esta-
do del cambio visual, entre otros. 

Luego de ello, según explicó la es-
pecialista, el tratamiento puede in-
cluir el uso de gotas especiales para 
la patología, con láser para com-
plementarlo y con procedimientos 
quirúrgicos. 

“La operación (...) es la Trabeculec-
tomía, que consiste en hacer una fís-
tula que permite que pase el humor 

acuoso a una vesícula de filtración 
que logra bajar la presión intraocular. 
En definitiva, es una cirugía filtrante 
para el glaucoma. Nosotros produci-
mos humor acuoso que es un líquido, 
que a medida que lo producimos se 
va eliminando, pero cuando hay una 
falla, a nivel del trabéculo, no se filtra, 
aumenta la presión intraocular, daña 
las fibras del nervio óptico y esto pro-
duce ceguera”. 

 
Niños 

Si bien, la especialista del Hospi-
tal Regional no entregó cifras, ase-
guró que el glaucoma en niños es 
muy poco frecuente, principalmen-
te, porque su causa es debido a mal-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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PROVINCIA DE BIOBÍO

Rucalhue 
Es el interfaz con la zona 
cordillerana del Biobío. El 
verde es abundante y el silencio 
solo es interrumpido por el 
sonido de la fauna. 

FOTOS: ANDRÉS OREÑA P.
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CONMEMORACIÓN DE IMPORTANTE NORMATIVA

El 10 de marzo de 2023, la Ley 
21.545, más conocida como Ley 
TEA, dio inicio a su funcionamien-
to. La normativa establece la pro-
moción de la inclusión, la atención 
integral y la protección de los de-
rechos de las personas con tras-
torno del espectro autista en el ám-
bito social, de salud y educación. 

Pese a que el reglamento cumple 
dos años, la Universidad de Con-
cepción ya contaba con avances 
respecto al reglamento, gracias al 
trabajo realizado a través del Cen-
tro de Apoyo al Desarrollo del Es-
tudiante, CADE, y su Unidad de In-
clusión y Diversidad. Ambas unida-
des han trabajado en el 
acompañamiento de estudiantes 
con discapacidad, identificando a 
estudiantes dentro del espectro 

Dos años de la Ley TEA: UdeC realiza 
mejoras continuas para garantizar el 
derecho de personas autistas

Modificaciones de espacio, nuevas prácticas, estrategias en 
el abordaje para la comunidad universitaria y protocolos de 
regulación, son parte de las adecuaciones realizadas por la 
Universidad en torno a la normativa.

autistas, desarrollando experiencia 
en los tipos de ajustes razonables 
que se requieren para sus trayecto-
rias educativas. 

 
Igualdad de oportunidades  

Esta nueva Ley marcó un prece-
dente, ya que por primera vez se 
identifica al grupo de personas con 
TEA en un cuerpo normativo. 

Sobre esta distinción, la Directo-
ra del Programa Interdisciplinario 
de Inclusión (InclUdeC), Jasmine 

Valenzuela Saravia, señaló que “fue  
muy importante, ya que no necesa-
riamente una persona con un diag-
nóstico de TEA es una persona con 
discapacidad. Entonces, también 
culturalmente comenzamos como 
Universidad a aprender, a utilizar 
de mejor forma el lenguaje para no 
generar algún tipo de malentendi-
do o discriminación”. 

“Obviamente hubo que incorpo-
rar nuevas prácticas, no solo para 
los y las estudiantes, sino que tam-

bién a nivel de trabajadores y tra-
bajadoras, en las que pudiéramos 
concientizarnos respecto al TEA, 
incorporar nuevas estrategias en el 
abordaje en el caso del estudianta-
do y toda la normativa que venía 
asociada a los trabajadores y traba-
jadoras”, complementó. 

 
Capacitación 

Por su parte, la trabajadora so-
cial y coordinadora de la Unidad de 
Inclusión y Atención a la Diversi-

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

dad del CADE, Jessica Espinoza 
Candia, detalló que dentro de los 
apoyos que existen para estudian-
tes con TEA están los ajustes razo-
nables, así como también el apoyo 
para el diagnóstico a través de un 
test  que se realiza un par de veces 
en el año.  

“Si bien los resultados de este 
test no son oficiales, ayuda mucho 
a que los y las estudiantes puedan 
acceder al diagnóstico, porque des-
pués solo tienen que ir a un espe-
cialista que es neurólogo o psiquia-
tra”, añadió. 

Además, también se lleva a cabo 
dos veces al año -con varias sesio-
nes por cada una- el taller Club 
Lego. “Este es el tercer año que tra-
bajamos con ese taller, que está 
orientado a trabajar habilidades 
sociales y el principal objetivo que 
nosotros teníamos en un princi-
pio era para estudiantes con TEA. 
El año pasado ya tuvimos expe-
riencia incorporando nuevos y 
nuevas estudiantes con otros diag-
nósticos para trabajar habilidades 
sociales, pero ya este año pretende-
mos tener un nivel 2 de taller Club 
Lego, porque finalmente los y las 
estudiantes han formado una co-
munidad que sirve como red de 
apoyo”, explicó Espinoza. 

Los ajustes razonables también 
juegan un papel preponderante en 
la implementación de la Ley TEA 
en la UdeC.  

Cabe recordar que estas adapta-
ciones se acuerdan para que las per-
sonas con TEA no se encuentren 
en desventaja, y que la Ley 21.545 es-
tablece estos ajustes en el ámbito de 
la salud, educación y social.  

“Esos ajustes se trabajan en una 
evaluación social y luego especia-
lizada con un profesional que pue-
de ser psicólogo/a educacional o 
educador/a diferencial, quien rea-
liza un informe que va a la carrera, 
a docentes y jefes de carrera. Des-
de el momento en que se emite ese 
informe de ajustes razonables, la 
carrera empieza a incorporarlos, 
que son adecuaciones de acceso 

Noticias UdeC

Culturalmente comenzamos como Universidad a aprender, a utilizar 
de mejor forma el lenguaje para no generar algún tipo de 

malentendido o discriminación. 
 Jasmine Valenzuela Saravia,  

Directora del Programa Interdisciplinario de Inclusión “ ”
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al currículum”, precisó Espinoza. 
La capacitación es otro de los 

puntos interesantes en este proce-
so. La Directora de InclUdeC de-
talló que a fines del año 2024 se 
lanzó un MOOC (Massive Open 
Online Course) respecto a la ley. 
“Nos permite abrirnos a toda la 
comunidad externa para que pue-
da ser parte de estos cursos abier-
tos; es un primer paso para empe-
zar a familiarizarnos, acercarnos 
a la terminología, entender cómo 
funciona la ley y también conocer 
un poco la historia de cómo hoy 
Chile tiene una normativa y por 
qué se ha hecho tanto énfasis en 
diferentes mecanismos de equi-
dad para este colectivo”, manifes-
tó Valenzuela. 

Acerca de la capacitación docen-
te, en 2024 se incorporó a la oferta 
talleres específicos para el aborda-
je de estudiantes con TEA y estra-
tegias relacionadas con el manejo 
en aula. “Los desafíos quedan en 
poder ir fortaleciendo esta oferta, 
que tiene que ver con informarse, 
educarse y concientizarse respecto 
al TEA. Pero también creo que nos 
quedan desafíos a nivel cultural, 
que a partir de capacitarnos poda-
mos ir visibilizando el colectivo, 
pero no tanto desde las diferencias, 
sino desde las riquezas que pue-
den entregar dentro de la comuni-
dad universitaria y por supuesto 
seguir consolidando acciones que 
quizás no tenemos tan integradas 

FOTOS: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

Número creciente 
Dentro de las acciones realiza-

das el año pasado, también desta-
ca un protocolo de regulación tra-
bajado en conjunto entre la Direc-
ción de Servicios Estudiantiles, 

Dirección de Docencia e InclUdeC, 
el que está orientada no solo para 
estudiantes, sino también para fun-
cionarios y funcionarias, además 
de la consolidación de un curso 
complementario dictado en los 
tres campus hace cuatro años, jun-
to con un diploma que está orien-
tado para estudiantes del curso 
que ya están saliendo de la Univer-
sidad, que tiene como finalidad in-
crementar su sentido de inclusión 
al momento de su egreso. 

Jessica Espinoza reveló que, en la 
Unidad de inclusión del CADE, 
cuando comenzaron el año 2020, 
lo hicieron con ocho estudiantes. 
“Crecimos exponencialmente y pa-
samos a 16, 30 y el año antepasa-
do fueron cerca de 200. El año pa-
sado terminamos teniendo 400 es-
tudiantes (80% con diagnóstico de 
TEA) y actualmente estamos con 
muchas solicitudes. También eso 
tiene que ver con la implementa-
ción de la PAES adaptada, que ayu-
da a que los y las estudiantes pue-
dan tener adecuaciones para ren-
dir las pruebas. También 
trabajamos con el programa PAES 
y con varios colegios, por lo que 
hay una adecuada difusión que se-
ñala que en la UdeC existen los 
apoyos necesarios”, cerró.
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en nuestro quehacer y que tienen 
que ver con la forma en que nos re-
lacionamos, este tema de que hay 
personas que se puedan sobresti-
mular, las cargas sensoriales, etc.”, 
dijo la Directora de InclUdeC. 

LA BIBLIOTECA DE LA 
FACULTAD DE CIENCIAS 
FÍSICAS Y MATEMÁTICAS 
cuenta con un espacio para un 
entorno adaptativo de calma y 
descompresión sensorial.

EL ESPACIO INFINITO DE LA 
FCFM cuenta con diversos 
artículos de regulación para la 
comunidad estudiantil.
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Comercio, pequeña, mediana y gran empresa son algunos de 
los sectores donde se vieron reflejadas las cifras.

SEGÚN ANÁLISIS DEL OBSERVATORIO LABORAL BIOBÍO Y SEREMI DEL TRABAJO 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

De acuerdo a las últimas cifras 
publicadas por el Instituto Nacio-
nal de Estadísticas (INE), en ene-
ro de 2025 los Índices Nominales 
de Remuneraciones (IR) y de Cos-
tos Laborales (ICL) registraron au-
mentos interanuales de 8,3% y 
8,5%, respectivamente.  

Por sector económico, comer-
cio, industria manufacturera y 
construcción consignaron las ma-
yores incidencias anuales positivas 
en ambos indicadores. Adicional-
mente, el Índice Real de Remune-
raciones (IRReal) creció en doce 
meses un 3,2%, acumulando una 
variación de 0,5% en enero de 2025 
a nivel país. 

En Biobío hubo incrementos en 
la masa de horas trabajadas en 
6,4% con aumentos también en 
asalariados y una leve mejoría en 
la productividad del trabajo.  

En el análisis desde la Región, 
Sandra Quintana, seremi del Tra-
bajo y Previsión Social indicó que 
de acuerdo con las últimas cifras 
oficiales referentes al mercado del 
trabajo y la actividad productiva 
en el año 2024, “pareciera haberse 
consolidado en Chile el proceso 
de recuperación económica ini-
ciado en 2023. Así, desde noviem-
bre a enero, se observa un creci-
miento de la población ocupada y 
asalariada con un aumento de 
1,2% y 3,1%, respectivamente”.  

En línea con este desempeño, y 
tomando como referencia el mes 
de diciembre, “las remuneracio-
nes por hora ordinaria aumenta-
ron un 7,3% mientras que el Índi-
ce de Precios al Consumidor (IPC), 
varió en un +4,5%. Esto evidencia 
un mercado laboral que refleja me-
joras salariales nominales cohe-
rentes también con la variación 
positiva de un 5,4% registrado por 
el Índice Mensual de Actividad 
Económica, Imacec, no minero en 
diciembre (2024)”, detalló la jefa de 
la cartera del Trabajo en la zona. 

Del mismo modo, sumó que 
“ahora, si consideramos el Índice 
de Remuneraciones Real y el Índi-
ce de los Costos Laborales, de los 
últimos 12 meses, constatamos la 
existencia de un alza que va entre 
un 8,3% a un 8,5%, en que los sec-
tores con mayor incidencia positi-
va son el comercio, la industria 
manufacturera y la construcción 
en ambos indicadores”. 

En cuanto al sector comercio, 
continuó Sandra Quintana, la pe-
queña, mediana y gran empresa, 
“presentan un alza positiva en am-
bos indicadores y, respecto de los 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

grupos ocupaciones, donde se 
muestran los mayores incremen-
tos, corresponden a vendedores, 
en el caso del comercio, así como 
también, profesionales e intelec-
tuales y técnicos profesionales de 
nivel medio”. 

Siempre en la mirada de la sere-
mi del Trabajo de Biobío, el caso de 
la manufactura, que se posiciona 
en el segundo lugar de mayor inci-
dencia positiva, los grupos con 
más aumentos en ambos índices, 
están operarios así como también, 
intelectuales y técnicos de nivel 
medio. 

En un tercer puesto, se encuen-
tra el sector construcción, “que 
también ha tenido un repunte en 
los indicadores en análisis, con in-
cidencia de las pequeñas y media-
nas empresas y grupos de artesa-
nos, intelectuales, científicos y pro-
fesionales, entre otros, que son los 
que han tenido crecimientos tan-

-5,2% fue el Índice de Brecha Salarial de las mujeres  
en relación a los hombres en la remuneración 
nominal, según el INE.

Región creció en horas 
trabajadas, cantidad de 
asalariados y mejoró 
productividad 
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y técnicos y profesionales de nivel 
medio. Industria manufacturera 
consignó la segunda mayor in-
fluencia positiva en la variación 
en doce meses del IR e ICL. Esta di-
námica se explicó por el incremen-
to de las empresas grandes, segui-
das por las pequeñas y las media-
nas. Los grupos ocupacionales con 
mayor influencia positiva en el sec-
tor fueron artesanos y operarios de 
oficios, profesionales, científicos 
e intelectuales y operadores de 
máquinas y ensambladores. 

Construcción fue el tercer sec-
tor que más aportó en la varia-
ción interanual del IR e ICL. Este 
dinamismo fue impulsado por las 
empresas grandes, seguidas por 
las medianas y las pequeñas. Los 
grupos ocupacionales más rele-
vantes fueron artesanos y opera-
rios de oficios, profesionales, cien-
tíficos e intelectuales y ocupacio-
nes elementales. 

 
Cuarto sector que más aportó 

 Actividades profesionales y téc-
nicas fue el cuarto sector que más 
aportó en la variación interanual 
del IR y el sexto en el ICL, debido 
al incremento de las empresas pe-
queñas, seguidas por las grandes y 
las medianas. Los grupos ocupa-
cionales con mayor influencia po-
sitiva en el sector fueron profesio-
nales, científicos e intelectuales, 
directivos y gerentes y técnicos y 
profesionales de nivel medio. 

Según grupo ocupacional, profe-
sionales, científicos e intelectuales 
presentó la mayor incidencia po-
sitiva interanual en el IR y eI CL, se-
guido por técnicos y profesionales 
de nivel medio, directivos y geren-
tes, y artesanos y operarios de ofi-
cios. Las horas ordinarias medias 
disminuyeron un 2,6% interanual-
mente, producto de las influen-
cias negativas de los sectores cons-
trucción, comercio y servicios ad-
ministrativos y de apoyo, y de los 
grupos ocupacionales de ocupa-
ciones elementales, profesionales, 
científicos e intelectuales y perso-
nal de apoyo administrativo. Las 
horas extraordinarias medias se 
incrementaron 0,4% debido prin-
cipalmente a las incidencias posi-
tivas de los sectores comercio, in-
dustria manufacturera y activida-
des profesionales y técnicas, así 
como de los grupos ocupacionales 
de operadores de máquinas y en-
sambladores, personal de apoyo 
administrativo y profesionales, 
científicos e intelectuales.

to del Índice de Remuneraciones 
como del Índice de Costo Laboral”, 
dijo. 

 
Brechas de género  

Otro punto relevante para la 
Sandra Quintana es que “también 
se constatan brechas de género 
entre hombres y mujeres donde es 
importante destacar que, en el 
caso del Índice de Brecha Salarial, 
las mujeres están un -5,2% en rela-
ción a los hombres en la remune-
ración nominal y también un -6% 
en el caso de los costos laborales”.    

Por su parte, el Dr. Luis Méndez, 
director del Observatorio Laboral 
Biobío y académico de la Facultad 
de Ciencias Empresariales de la 
Universidad del Bío-Bío (UBB), 
señaló que, “efectivamente, el úl-
timo boletín del INE informa de 
un aumento del Índice Nominal 
de Remuneraciones de 8,3% y de 

8,5% en el Índice de los Costos La-
borales. El primero, describe los 
incrementos en los ingresos de 
los trabajadores y, el segundo, un 
incremento en los costos labora-
les de las empresas. Sin embargo, 
más relevante nos parece el in-
cremento que destaca en el Índi-
ce Real de Remuneraciones cuya 
variación fue de 3,2%, este indica-
dor se presenta descontando el 
efecto de la inflación sobre los sa-
larios nominales”. 

El director del Observatorio La-
boral Biobío explicó, además, que 
estos indicadores son nacionales 
(no existen a nivel regional). “A ni-
vel regional, disponemos de infor-
mación relativa a cambios en la 
masa de horas trabajadas que 
presentó, en el trimestre móvil 
noviembre 2024 a enero 2025, un 
incremento de 6,4%, no obstante, 
la reducción de la jornada a 40 ho-

ras semanales, lo cual está refle-
jando un aumento en el número 
de asalariados y una leve mejoría 
en la productividad del trabajo. 
Dicha mejoría, sería consecuen-
cia de la recuperación de la eco-
nomía a los niveles de pre pande-
mia y de un mayor control de la 
inflación. Elementos todos, que 
inciden en el incremento del 3,2% 
en el Índice Real de Remuneracio-
nes antes señalado”. 

 
Principales incidencias  
según el INE 

Comercio fue el sector que más 
incidió en la variación positiva a 
doce meses del IR e ICL. En este, de 
acuerdo con el INE, destacaron las 
empresas pequeñas, seguidas por 
las grandes y las medianas. Según 
grupo ocupacional, los más rele-
vantes fueron vendedores, profe-
sionales, científicos e intelectuales 
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El delegado presidencial Provin-
cial de Biobío, Javier Fuchslocher , 
destacó el récord de flujo de turis-
tas por el Paso Internacional Picha-
chén, en un balance de cierre tem-
porada, tras reunión con servicios 
públicos.  

“Hemos visto un incremento con-
siderable en la cantidad de turistas 
que han ingresado y salido del paso. 
Por ejemplo, en la temporada 2018-
2019, hubo 2988 ingresos. Estuvi-
mos revisando con autoridades y la 
misma alcaldesa Bobadilla, que esta 
temporada llevamos 6779 ingresos 
y 5767 personas que han salido a 
través de Pichachén”, destacó el De-
legado Javier Fuchslocher. 

Y también indicó que “eso ha au-
mentado los controles de Aduana, 
del SAG y las fiscalizaciones de Ca-
rabineros y la PDI. Estos son resul-
tados positivos, particularmente 
porque hubo voces que estuvieron 
en contra de la construcción del 
nuevo complejo fronterizo cuya in-
versión supera los 22 mil millones 
de pesos y que será sin dudas un 
polo de desarrollo para nuestras 
comunas”. 

“Hemos visto un impacto no so-
lamente en el flujo de vehículos, 
sino que en las calles de Los Ánge-
les, con muchos turistas argenti-
nos, también lo indica el rubro ho-
telero y se ve en las rutas de cone-
xiones a las comunas. Esto va de la 
mano con otras inversiones impor-
tantes como la reciente inaugura-
ción de un Banco Estado en la co-
muna de Antuco e igualmente co-
munas como Quilaco y Quilleco 
estarán vinculadas a este desarro-
llo”, explicó la autoridad. 

 FOTO: CEDIDA

Además indicó que se sigue a 
buen paso la construcción del Nue-
vo Complejo Fornterizo permanen-
te, en lo que destacó como un “tra-
bajo serio y bien realizado”. 

En tanto, aún se mantiene abier-
to al Paso Pichachén mientras las 
condiciones climáticas lo permitan.

Ministros valoraron fallo del 
TC sobre Reforma Previsional

visto bueno en el examen de con-
trol preventivo del proyecto de ley 
de reforma a las pensiones. la se-
mana pasada (la entidad) descar-
tó el recurso que habían presenta-
do un conjunto de parlamentarios, 
declarándolo inadmisible en fun-
ción del plazo y esta semana, a par-
tir del día de hoy estamos infor-
mados de que el Tribunal Consti-
tucional ha dado el visto bueno a la 
constitucionalidad de las normas 
contenidas en el proyecto de re-
forma previsional, por lo cual que-
da en condiciones de, en los próxi-
mos días, pasar a la etapa de la 
promulgación”. 

La ministra del Trabajo y Previ-
sión Social, Jeannette Jara, y el mi-
nistro de Hacienda. Mario Marcel, 
afirmaron que la reforma el siste-
ma previsional se encuentra en 
condiciones de ser promulgada 
como ley y publicada en el Diario 
Oficial. Esto, luego de que el Tribu-
nal Constitucional (TC) señaló en 
su fallo del examen de control pre-
ventivo que la reforma se apega a 
la Carta Magna. 

El ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, sostuvo que “conocimos el 
fallo del Tribunal Constitucional 
(TC) a través del cual da visto bue-
no a la Reforma de Pensiones, per-
mitiendo avanzar a los siguientes 
pasos de promulgación y toma de 
razón por parte de la Contraloría 
General de la República (CGR)”. 

La ministra Jara agregó que “he-
mos sido informados de que el Tri-
bunal Constitucional ha dado el 
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ZONA DE ANTUCO

Turismo: Pichachén registró flujo de 
más de 12 mil 500 personas

De acuerdo al Gobierno se trata de un escenario récord sobre 
el uso y paso de visitantes, argentinos y chilenos, mediante el 
paso fronterizo.
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Concretan primer envío con más de 
2 mil animales desde Talcahuano

EXPORTACIÓN DE VAQUILLAS A MALASIA: 

2.500 vaquillas son exportadas 
desde el terminal portuario de Tal-
cahuano con destino a Malasia. Se-
gún las autoridades, este es el pri-
mer embarque marítimo del año y 
se proyecta exportar un total de 
5.000 ejemplares al país asiático du-
rante el año. 

Es que este tipo de embarques 
no se veía hace años. “Este tipo de 
exportaciones, que desde el año 
2022 que no se desarrollaban en la 
región del Biobío, han vuelto este 
año y lo que podemos ver es la im-
portancia que tiene también para 
ingresos al sector portuario en la co-
muna de Talcahuano”, dijo el dele-
gado presidencial del Biobío, Eduar-
do Pacheco. 

No obstante, Malasia es un socio 
nuevo para Chile en esta materia. 
Roberto Ferrada, director regional 
del Servicio Agrícola y Ganadero 
(SAG), dijo que “tenemos que re-
montarnos al 2 de diciembre del 
año recién pasado, cuando Chile, a 
través del SAG, se acuerda y se abre 
el mercado de Malasia para la ex-
portación de vaquillas con fines de 
producción láctea“. 

Así, complementando lo anterior, 
Ferrada agregó que “van a ser 2.500 
vaquillas de una proyección de em-
barque para este año de 5.000. Eso 
es muy relevante, estas vaquillas 
provienen de zonas de acopio, en Li-
nares, la región del Maule, pero tam-
bién en la región de La Araucanía. 
O sea, acá estamos en un trabajo co-
laborativo, en el mundo público y 
privado, pero esto es posible dado el 
tremendo patrimonio sanitario que 
tiene el país”. 

Este es el primer embarque ma-
rítimo, pues el primer embarque 
aéreo ya se constató el 1 de marzo. 
Fueron 171 vaquillas que viajaron 
en un Boeing 747 a Malasia. 

Ahora bien, “es la primera vez 
también que se hace este servicio 
hacia Malasia, las experiencias an-
teriores son al mercado chino y lo 
que vemos hoy día es cómo esta ac-
tividad productiva efectivamente 
potencia la exportación desde puer-
tos de nuestra Región, que han sido 
preferidos también por los produc-

Autoridad del SAG explicó que no solo se garantiza desde el aspecto sanitario, sino también se asegura 
la trazabilidad de los animales, País asiático es un socio nuevo para Chile en esta materia. 
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tores de distintas regiones del país”, 
agregó Pacheco. 

Además, Pablo Passeron, gerente 
general del Terminal Portuario de 
Talcahuano, añadió que “nosotros 
entre el 2019 y 2022 hicimos entre 9 
y 10 embarques de este tipo de ani-
males hacia China, en ese momen-
to, y ahora muy felices de que hayan 
abierto este nuevo cliente en Mala-
sia para el embarque de estas 2.500 
vaquillas”. 

La autoridad del SAG explicó ade-
más que no solo se garantiza desde 
el aspecto sanitario, sino también se 
asegura la trazabilidad de los ani-
males, algo que es fundamental en 
este proceso. Cada ejemplar tiene 

mente estos parámetros.  
“Es muy relevante, es un trabajo 

muy arduo, que hubo determina-
ción muy importante de los impor-
tadores de Malasia, pero basado en 
la confianza, en la tradición, en el 
tremendo reconocimiento que Chi-
le tiene en materia fito y zoosanita-
ria (…) Pero también tengo que des-
tacar la capacidad de los producto-
res nacionales de poder hacer este 
tipo de exportaciones. Los ganade-
ros nacionales de poder exportar, 
no solamente en términos de cali-
dad, alto valor genético, pero tam-
bién volumen”, detalló Ferrada. 

En tanto, Passeron detalló que, 
como todos los años, el objetivo es 
que se haga una operación con mu-
cha seguridad, tranquila y sin mu-
cho estrés para los vacunos. “Eso se 
está cumpliendo, están llegando los 
camiones sin mayores inconvenien-
tes y esperando su turno dentro del 
terminal”, agregó. 

 
Puestos de trabajo 

Por último, el alcalde de Talca-
huano, Eduardo Saavedra, relevó 
que “esta es una exportación que 
hace algún tiempo se había perdido 
del puerto, en general del puerto de 
Talcahuano, y hoy estamos satisfe-
chos, tranquilos, porque esto lo que 
permite es que hoy día solamente 
en esta embarcación, en esta ex-
portación, tengamos, aproximada-
mente, 5 turnos funcionando, lo que 
significa 300 puestos de empleo, 
300 activadores que van a estar con 
movimiento y con ingresos”. 

El jefe comunal finalizó diciendo 
que, actualmente, Talcahuano en-
frenta una crisis económica y una 
alta tasa de cesantía, lo que lleva a 
enfocarse en mejorar la competiti-
vidad de los puertos de Talcahuano 
y San Vicente. 

Finalmente, se trabajó con el di-
rector de concesiones para acelerar 
la inversión pública, especialmente 
en la ruta interportuaria, lo cual 
permitirá que el puerto de San Vi-
cente se vuelva más competitivo y 
pueda manejar una mayor canti-
dad de carga, según Saavedra.

un dispositivo de identificación úni-
co, que actúa como su “root” o có-
digo de registro. Este sistema es cer-
tificado, lo que garantiza que el país 
cumple con los estándares y requi-
sitos zoosanitarios que exigen los 
mercados internacionales más im-
portantes. 

 
Capacidad y condiciones 
sanitarias 

Por otra parte, uno de los factores 
más relevantes son las condiciones 
sanitarias y las normas que se deben 
cumplir para poder exportar estos 
animales al extranjero. Según las 
autoridades, Chile y sus políticas 
permiten que se cumplan eficaz-

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ROSIO FERNÁNDEZ

Una especie de manuscrito que se-
ría un regalo, cuya entrega no se pudo 
concretar, y que finalmente se convir-
tió en un novedoso libro. Se trata de “Tu 
voz en mi alma”, de la escritora local Ro-
sio Fernández, el cual se inspira en las 
letras de algunas canciones del cantan-
te y músico español Pablo Alborán. 

“Era un libro que no iba a ser publi-
cado, era un regalo para Pablo Alborán. 
Se piensa de manera superficial que es 
un artista frívolo, por la temática ro-
mántica de sus canciones, pero sus le-
tras son súper profundas. La idea era 
entregárselo a él, el año pasado cuan-
do tocó en Santiago, y quedé con el 
brazo estirado esperando que lo reci-
biera, lo cual no sucedió. Pero, ahí no 
era un libro como tal, sino más bien 
unas hojas impresas”, contó la autora. 

A partir de ese momento, y tras la 
frustrada entrega, aquel manuscrito 
tomó la dirección de convertirse en un 
libro como tal, lo cual logró 
este 2025. “Me dije ‘como no 
lo quiso, lo publicaré’, ya que 
está bonita la historia, entrete-
nida, de lectura súper fluida y 
rápida, se lee como en 2 horas. 
Una novela estilo fanfiction, lo 
que está de moda hoy, y que tie-
ne que ver, por ejemplo, con hacer 
una versión de alguna película que 
no te gustó el final, lo que igual-
mente se puede replicar en la músi-
ca”, afirmó Fernández. 

Igual de frustrada que aquella entre-
ga a Alborán resultó el lanzamien-
to que tuvo el libro hace unos 
días atrás. Específica-
mente, estaba pac-
tado su presen-
tación ofi-

La autora penquista de “Tu voz en mi alma”, se refirió a la frustrada 
presentación de este título realizada el viernes pasado en la 
Biblioteca Municipal de Concepción, a la cual no asistió nadie. Una 
interesante y novedosa novela, publicada por su editorial 
Anokanay, que está inspirada en las letras de Pablo Alborán.

una editorial independiente de autopu-
blicación con una línea editorial bien 
variada, es decir, se pueden encontrar 
libros de diferente índole como nove-
las, poesía, literatura infantil, ilustra-
ción, entre otros. 

“Generalmente el tiraje es poco, en-
tre 100 a 200 libros, siendo una distri-
bución acotada también a librerías in-
dependientes. No publicamos libros 
religiosos y hasta el momento tampo-
co de arquitectura ni ensayos. Por lo ge-
neral, es todo lo literario como poesía, 
dramaturgia, novela e infantil. Igual 
no hemos pensado bien en cómo orien-
tar la editorial, es un proceso que esta-
mos viendo”, expresó la autora pen-
quista. 

Sobre cómo llegar a ellas y pensar en 
publicar alguna obra, Fernández deta-
lló que “en redes sociales tenemos un 
botón de ayuda, un WhatsApp para 
solicitar información de cómo publicar 
un libro. Hay gente que nos escribe 
para saber el cómo direccionar sus 
obras, de cómo escribirlas antes de 
pensar en publicar. Ahí les ayudamos 
en el proceso de inicio y que puede ter-
minar o no en una publicación”. 

Fuera de esta vía, se encuentran en 
plena construcción de su sitio web, el 
cual contendrá esta información y mu-
cho más sobre autores y autoras de 
nuestra Región. Plataforma que dentro 
de este 2025 estaría habilitada.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

“Me acordé tarde del lanzamiento  
de mi libro, fue mi responsabilidad” 

ya que estaba realizando otras gestio-
nes, y me acordé de la presentación de 
mi libro como 4 días antes, un poco tar-
de. Así que ahora estamos vien-
do una nueva fecha para 
la presentación de ‘Tu 
voz en mi alma’”, con-
tó la escritora. 

 
Sello editorial  
independiente 

Precisamente, esta 
publicación, el terce-
ro dentro del ca-
mino literario 
de la autora 
(“ Vivien-
do en tus 
s u e -

ños” y “Cómplices y tijeras”), fue publi-
cado por su editorial Anokanay, la cual 
tiene dos años de vida y que a la fecha 
lleva editado una treintena de títulos de 
autores y autoras de la Región. 

“Armamos este proyecto junto a 
la también escritora y amiga mía 

Miriam Leiva durante la pande-
mia. Tiempo en que nos está-

bamos contando nuestros 
sueños de vida y me comen-
tó que lo único que no había 
logrado era tener una edito-

rial para publicarle sus 
libros a sus amigos y 

amigas. Y ahí se lo 
propuse y a la fecha 

llevamos cuatro 
años, dos de 
ellos bajo el 
nombre Anoka-
nay y con cerca 

de 35 libros”, ex-
plicó Fernández. 
Destacar que esta es 

La autora fue parte hace de 
una antología publicada en 
Ecuador y participó de la 
Revista Mocha en su edición 
“La ruta del amor”.

Dentro de este 2025, 
Fernández se 
encuentra trabajando 
en tres diferentes 
libros.

Cada capítulo del libro 
lleva como título los 
nombres de las canciones 
de Alborán, siendo en 
total ocho partes.

cial para el viernes 7 de marzo a las 
18.00 horas en la Biblioteca Municipal 
de Concepción, a la cual no concurrió 
nadie. Hecho que quedó registrado en 
un video que subió la autora a sus re-
des sociales.  

“Justo la jornada de hoy -ayer- me 
llamaron desde la biblioteca para pla-
nificar bien un nuevo lanzamiento. 
Muchas editoriales y autores indepen-
dientes hacemos nuestros eventos ahí 
gratis, y ellos -la biblioteca- nos pres-
tan amplificación y ordenan el lugar 
para que ocurra de la mejor manera. 

Lo acontecido el 
viernes fue absoluta-
mente mi responsa-
bilidad por estar 
pendiente de cua-
tro libros que vie-
nen en camino 
para la editorial -
Anokanay- de la 
cual soy su direc-
tora. Fue mi res-
ponsabilidad, OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A TRAVÉS DE LAS REDES 
SOCIALES autora local  
dará a conocer la nueva  

fecha de lanzamiento  
de su tercer 

libro.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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CONFIANZA MÁS ARRIBA QUE NUNCA TRAS TRIUNFAZO EN CALAMA 

Cayeron Magallanes, Rangers y 
la silenciosa UdeC fue a ganar 2-0 a 
Calama y es líder de la Primera B 
junto a Wanderers. Sumó 7 puntos 
de 9 posibles y este viernes recibirá 
en el Ester Roa a San Luis.  

El técnico Cristián Muñoz co-
mentó que “el torneo recién comien-
za. Llevamos 3 resultados muy po-
sitivos y es parte del proceso. Si par-
tes bien es más probable que pelees 
la parte de arriba del torneo. Gana-
mos en un escenario complejo, en la 
altura y no vi mucha diferencia en-
tre los dos equipos. De visita, con 
todo el público en contra, en Cala-
ma, es un resultado extraordinario, 
pero las alegrías duran muy poqui-
to y las derrotas duelen toda la se-
mana. Ahora nos tocan partidos de 
local seguidos y si queremos seguir 
arriba hay que sumar en casa”. 

La “Nona” agregó que “llevo 3 
temporadas en la B y siempre que 
los equipos inician bien terminan 
peleándola. Eso te permite ir cons-
truyendo con resultados y no es lo 
mismo intentar construir cuando 
estás último. Vas obteniendo credi-
bilidad y esa cuentita de ahorro hay 
que tenerla y aumentarla. La gente 
percibe que somos competitivos”. 

Nunca se cansó en Calama y el DT 
advirtió que “todos dicen que los 
equipos tienen que mejorar física-
mente, llegar bien físicamente. Para 
mí, deben llegar futbolísticamente 
bien y que el estado físico funcione 
por arrastre desde la forma de jugar. 
Si un equipo está bien sincronizado 
y sabe lo que tiene que hacer en la 
cancha, los recorridos son mucho 
menores que si estás desorganiza-
do, te pillan mal parado o no tienes 
buenos retornos”.  

Orgulloso de los mostrado en el 
norte, indicó que “todos los equipos 
manejamos distancias similares, 
pero el tema es cómo las recorro, te-
ner la posesión en momentos de 
agotamiento, controlar los parti-
dos. Cobreloa nos metió como 27 
centros al área y estuvimos muy 
bien en la fase defensiva”. 

San Luis llega con 3 partidos ju-
gados y todos empates. Muñoz 
analizó que “es un equipo de jerar-
quía, jugadores como Felipe (Flo-
res), como Humberto (Suazo), que 
son diferentes, un club de presu-
puesto alto, plantel numeroso y 
muy potente en cuanto a indivi-
dualidades. Nuestro fuerte es el 
colectivo y no podemos cometer 
errores contra este tipo de rivales. 
Cada partido es una final y las cam-
pañas se sustentan como local. 
Hay que entrar como leones y ma-

“Siempre el que inicia    
bien termina peleándola”

figura y comentó que “el equipo está 
muy comprometido, confiamos en 
nuestras capacidades. Siempre nos 
preparamos para dar lo mejor y sa-
bemos que el torneo es largo. Todo 
va en la persona. Llegamos todos de 
distintos equipos, pero estando acá 
defendemos el mismo escudo. Se 
trata de creer en nosotros mismos 
y lo que se está haciendo”. 

El “Seba” añadió que “siempre tie-
ne que estar la ilusión intacta, pero 
esto es de partido a partido, ir corri-

 FOTO: FACEBOOK FÚTBOL UDEC

Técnico de la UdeC, Cristián Muñoz, analizó las claves del sorpresivo puntero        
de Primera B, que este viernes recibirá en Collao al San Luis de Humberto Suazo.

giendo los pequeños detalles y sien-
to que podemos hacer lo mismo 
que con La Serena o incluso mejor. 
Todos creemos en esto. Vengo de un 
ascenso, pero siempre con ganas 
de mejorar. ¿San Luis? En la cancha 
somos once contra once, aunque 
tienen grandes jugadores a los que 
debemos poner ojo. Lo más impor-
tante es hacer nuestro juego”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

tarnos en el campo de juego”. 
¿Habrá algún otro refuerzo? “Pa-

rece que el plantel está cerrado. No 
soy de traer por acumular gente. Si 
lo que buscamos no está en el mer-
cado, prefiero no traerlo y ver si a mi-
tad de año lo encontramos. El equi-
po está bien, se ve cohesionado y va-
mos avanzando”. 

 
Por el bis 

Sebastián Molina se perdió el de-
but por suspensión, ha sido buena 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Lleva 6 juegos oficiales 
en el club, 4 victorias y 
en 4 ocasiones dejó su 
arco en cero. 
Cristián Muñoz, técnico

A sus 23 años, ya suma 
75 partidos de torneo 
en la UdeC, donde 
debutó en el año 2021. 
Sebastián Molina, volante

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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CON 12 SELECCIONADOS NACIONALES

En una contundente demostra-
ción de trabajo, disciplina y talen-
to, la Escuela de Karate de Con-
cepción, Team Dodero, consolidó 
su posición como una de las poten-
cias nacionales de este arte marcial 
al conseguir que 12 de sus depor-
tistas fueran seleccionados para 
representar a Chile en competen-
cias internacionales durante 2025, 
tras su destacada actuación en el 
reciente nacional federado. 

La academia, dirigida por el sen-
sei Andrés Dodero, participó en el 
torneo con 28 deportistas y obtu-
vo dos medallas de oro, cinco de 
plata y cinco de bronce. “Es un nú-
mero tremendo, es muy bueno. El 
año pasado tuvimos 6 selecciona-
dos chilenos y el antepasado tuvi-
mos 3 solamente. Año a año hemos 
ido duplicando esa cifra”, destacó 
Dodero. 

Entre los momentos más desta-
cados del torneo, que reunió a más 
de 1.400 atletas de todo Chile, so-
bresalieron las actuaciones de Isa-
bella Sepúlveda, de 12 años, quien 
se coronó campeona nacional en la 
categoría 12-13 -47 kg, y de Simón 
Canales, de 13 años, que también 
obtuvo el oro en la categoría varo-
nes 12-13 +55 kg. 

Otro punto culminante fue la 
participación del referente de la 
escuela, Sebastián Dodero, quien 
alcanzó la final en la categoría 
adulta senior -84 kg, donde obtuvo 
medalla de plata tras un emocio-
nante combate contra Fabián 
Huaiquimán, actual campeón pan-
americano. “Perdió el último com-
bate 5-3, pero iba ganando, enton-
ces fue emocionante ese combate”, 
relató el sensei. 

 
Preparación rumbo al éxito  

Detrás de estos resultados hay 
un riguroso proceso de entrena-
miento. “Entrenamos de lunes a 
sábado, todos los días. Dentro del 
grupo del equipo de competencia, 
12 atletas entrenaban en doble jor-
nada; en la mañana hacían pesas y 
en la tarde karate, de lunes a vier-
nes, y el sábado solamente una se-
sión de karate”, explicó Dodero so-
bre la preparación de sus pupilos. 

El trabajo se ajustó meticulosa-
mente siguiendo periodos básicos 
y competitivos para llevar a los de-
portistas a su mejor rendimiento fí-
sico durante el torneo, donde en-

Team Dodero logra histórica 
actuación en el nacional federado

La destacada academia local de karate duplicó su presencia en la selección 
chilena tras brillante participación en el torneo, donde consiguieron dos oros, 
cinco platas y cinco bronces.

 FOTO: CEDIDA ANDRÉS DODERO G.

peño en el Panamericano podría 
abrir las puertas al Campeonato 
Mundial en noviembre. “Si Sebas-
tián queda campeón panamerica-
no, podría clasificar al mundial”, 
proyectó Dodero. 

La escuela penquista llega con 
altas expectativas a estos compro-
misos, respaldado por su reciente 
historial internacional. “El año pa-
sado con los seis seleccionados chi-
lenos que tuvimos, Sebastián Do-
dero llegó a quedar medalla de 
bronce en el campeonato paname-
ricano. Con los juveniles tuvimos 
dos campeones sudamericanos, 
un bronce sudamericano y en el 
panamericano una plata y un bron-
ce”, recordó. 

Mientras los seleccionados se 
preparan para sus compromisos, el 
resto del equipo comenzará a tra-
bajar con miras al campeonato zo-
nal federado de agosto, clasificato-
rio para el nacional del próximo 
año. Además, participarán en tor-
neos interregionales, incluyendo 
una competencia en Puerto Montt 
en mayo y varios eventos en Santia-
go a partir de junio. 

“Es un placer tener tantos selec-
cionados. Y queremos más, quere-
mos seguir trabajando para el pró-
ximo año, con suerte, para tener 20 
o más”, finalizó el sensei Dodero.

Ámbar Traimante Aros 
contacto@diarioconcepcion.cl
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frentaron un nivel cada vez más 
parejo a nivel nacional. “Antes se 
daba mucho que había zonas geo-
gráficas en donde el nivel no era 
bueno, pero hoy en día eso ha ido 
cambiando y ya está a un nivel más 
parejo”, comentó el profesor. 

La dificultad del campeonato ra-
dica en su sistema de eliminación 
directa, donde un solo tropiezo sig-
nifica quedar fuera. “Si pierdes un 
combate, listo, estás fuera del tor-
neo. En un nacional, por lo general, 
debes ganar 5 combates para po-
der quedar campeón o llegar a la fi-
nal”, detalló el entrenador. 

 
De cara al 2025 

El calendario para los selecciona-

dos está repleto de desafíos interna-
cionales, y para la escuela, está lle-
no de ambiciosas metas. A finales 
de marzo, Sebastián Dodero, parti-
cipará en topes de la categoría adul-
ta, donde los dos primeros clasifica-
rán al Panamericano de Monterrey, 
México, en mayo. “En el caso de Se-
bastián tiene altas probabilidades 
de clasificar”, señaló el sensei. 

Los juveniles, por su parte, en-
frentarán topes en abril que defini-
rán su participación en el Sudame-
ricano de Recife, Brasil, programa-
do para julio. Posteriormente, tras 
nuevos combates de clasificación, 
podrían acceder al Panamericano 
de Asunción, Paraguay, en agosto. 

Para los adultos, un buen desem-
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Manzo y Muñoz: lesiones 
que complican al “León”

Junto con el mal resultado ob-
tenido en el partido ante Recole-
ta, en Deportes Concepción exis-
te preocupación por el “saldo” de 
lesionados que dejó el encuentro 
del pasado fin de semana en el 
Ester Roa. 

Y es que el “León” debió cam-
biar dos jugadores por complica-
ciones físicas. Uno de ellos fue el 
volante Fabrizio Manzo, quien de-
bió abandonar al minuto 60, pues 
tras una jugada donde forcejeó 
con Nicolás Carvajal se dobló su 
tobillo derecho. Esa acción ocu-
rrió momentos antes de dejar el 
campo -minuto 49-, pero el me-
diocampista intentó volver, 
aguantó y quiso seguir en el jue-
go, pero finalmente debió salir. 

Aunque se está a la espera de al-
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

gunos exámenes finales, el diag-
nóstico es un esguince grado 2, 
por lo que lo más seguro es que 
pierda el encuentro ante Santa 
Cruz, programado para este do-
mingo a las 20.30 horas en el esta-
dio Joaquín Muñoz García. 

El otro que debió salir por obli-
gación fue el tema Joaquín Mu-
ñoz, que sintió molestias en su 
pierna izquierda. Tras el encuen-
tro, el arquero habló de un calam-
bre, que se le apretó un poco la 
zona, pero luego de la realización 
de las primeras evaluaciones al 
parecer es una molestia más seria. 

Por ello, y a la espera de un diag-
nóstico final, es probable que el 
meta sea baja para el domingo. Al 
igual que ante Recoleta su pues-
to lo tomaría Nicolás Araya. 

OTRO TALENTOSO AL MEDIOCAMPO TRICOLOR

Estuvo prácticamente toda la pre-
temporada practicando y jugando 
con Lota Schwager. Francisco Tapia 
hizo de todo por estar en el plantel 
2025 de la “Lamparita” y lo consi-
guió, a punta de trabajo y esa bue-
na pegada que siempre puede mar-
car diferencias. Poco antes de la 
Tarde Minera, el “Chumay chico” 
fue oficializado en las redes socia-
les del club y el elenco de Renato Ra-
mos suma y suma figuras. 

El talentoso mediocampista, que 
tuvo varios buenos momentos en el 
ancla el año pasado, aseguró que “si 
salí de Naval no fue por mí y soy un 
agradecido de la gente, que siempre 
me mostró su cariño. Había un tema  
de cupos para esta temporada y el 
profe (Alejandro Pérez) tenía que 
elegir sus jugadores. Fue solo una 
decisión técnica”. 

Y lo llamaron a probar suerte a la 
tienda minera, equipo que mantu-
vo su base del ascenso desde Terce-
ra B y se ha potenciado fuerte. Ta-
pia señaló que “el profe Renato siem-
pre confió en mis condiciones y 

“Chumay chico” se 
viste de minero y ve 
a Lota peleando alto
Francisco Tapia fue figura en el Hexagonal, metió un golazo a 
Huachipato y se ganó la venia del “Tiburón” Ramos. Volante 
que el 2024 defendió a Naval habla de un “plantel exquisito”.

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

Lota tiene un plantel exquisito y no 
me extraña que nos miren como 
candidatos”. 

Al respecto agregó que “no se tra-
ta solo de cómo estamos jugando y 
los partidos amistosos. Lota es una 
institución grande y en este mo-
mento cuenta con buenos jugado-
res, un gran cuerpo técnico y el club 
está ordenado. Es un conjunto de 
cosas que a la larga puede llevarte 
al objetivo”. 

 
A poco del debut 

Faltan solo 3 semanas para el ini-
cio del torneo de Tercera A, aunque 
no hay hora ni día oficial para el 
primer juego. El calendario indica 
que los primeros partidos se juga-
rán el fin de semana del 5 de abril y 
Lota aparece como “Libre” porque, 
supuestamente, debería partir con-
tra Fernández Vial, equipo que aún 
no define su situación administra-
tiva. Sus vecinos de Naval, en tanto, 
arrancarán esta campaña como lo-
cales frente a Colina. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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desde el año pasado que quería 
contar conmigo y venía siguiendo 
qué estaba haciendo. Solo me dijo 
que tenía que ponerme en el tema 
físico, en el peso, pero era nada más 
que ese tema. En lo futbolístico 
sabe lo que puedo dar y en cada par-
tido amistoso sentía que podía ser 
importante”. 

Destacó en el Hexagonal del Bio-
bío, donde le ganaron la final a Na-
val por 3-1, y en otros partidos 
como el que se jugó a puertas cerra-
das contra Huachipato (3-1), poco 
antes de ser confirmado. “Ese día 
me tocó marcar un golazo. Me lle-
gó una pelota de aire y le pegué de 
volea. Me acomoda mucho cómo 
juega este Lota”, apuntó. 

 
Cara de candidato 

El mediocampo lotino está lleno 
de jugadores de buen pie, todos 
“buenos para la pelota”. Ahí estarán 
Silva, Contreras, Hermosilla, Cas-
tagnoli, Ballesteros, Chandía... No 
será fácil tomar camiseta de titular. 
Tapia comentó que “hay mucha 
competencia al medio porque tene-
mos jugadores de mucha calidad. 

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Familia Concepción, causa RIT C-300-2024, resolución 26/12/2024 autorizó 
notificación por avisos conforme con el inciso 2° del artículo 23 de la Ley 19.968 
a la demandada PAOLA LORENA MATUS ESPINOZA, se desconoce ocupación, 
último domicilio conocido Abdón Cifuentes 2132, casa 2, Santa Sabina, Concepción, 
demanda de 24/1/2024 demandante MARIA ANGELICA ESPINOZA AGURTO, 
jubilada, domicilio Avenida Abdón Cifuentes 2132, sector Santa Sabina, Concepción, 
pide cuidado personal y solicita cuidado personal provisorio de ISIDORA 
ALEJANDRA ENRÍQUEZ MATUS y JAVIER ALONSO FIGUEROA MATUS nacimiento 
12 Julio 2014 y 21 de diciembre 2016. Providencia 30/1/2024 admite a tramitación 
demanda cita a las partes a la audiencia preparatoria, bajo el apercibimiento del 
artículo 21 de la Ley 19.968. La audiencia se celebrará con partes asistan, afectándole 
a la que no concurra, todas las resoluciones sin necesidad de posterior notificación. 
Las partes deberán manifestar en audiencia preparatoria medios de prueba de 
que piensan valerse en la audiencia de juicio. Se apercibe a la parte demandada, 
deberá comparecer patrocinada por abogado habilitado para el ejercicio de la 
profesión, conforme artículo 18 de la Ley 19.968. La parte demandada deberá 
contestar la demanda por escrito con a lo menos cinco días de anticipación a audiencia 
preparatoria; si desea reconvenir deberá hacerlo por escrito conjuntamente con 
la contestación. En cumplimiento al artículo 227 del Código Civil procédase a oír 
a los parientes de niños individualizados, dio traslado cuidado provisorio, sin 
perjuicio emita opinión miembro del Consejo Técnico Tribunal. Designó curador 
da litem de los niños. Resolución 5/7/2024 dio lugar cuidado personal provisorio 
de los niños en favor de demandante. Por resolución de 24/1/2025 se fijó nueva 
audiencia preparatoria 4 de abril de 2025 a las 9:30 horas sala 8 del Tribunal 
ubicado Castellón 432, primer piso, Concepción bajo apercibimientos referidos 
precedentemente. Ministro de Fe.
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Santoral: Norma

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

13/24 11/29
LOS ÁNGELES

13/33
SANTIAGO

10/32
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

12/32
TALCA

14/31
ANGOL

6/30
TEMUCO

8/21
P. MONTT

12/22
JUEVES

11/19
VIERNES

10/18
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*            ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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